

PUNTEO PRELIMINAR
DE LA SECCION SOBRE REINDUSTRIALIZACION

A. El argumento de industria naciente y sus desarrollos más recientes

Revisar los argumentos originales (Rodan 43, Prebisch 49, Lewis 54) muy brevemente.

B. Quejas contra los procesos de industrialización

Al estilo del artículo de F. Pazos en el ~~primer~~ trimestre, revisar la validez de las críticas de los años 60 y 70 a los procesos de industrialización que de hecho tuvieron lugar.

Se concluirá que esas críticas no afectan el principio mismo sino la forma como se llevó a cabo el proceso; salvo la crítica friedmaniana.

C. Descalificar la crítica friedmaniana

1. Se basa en modelos de optimización en competencia perfecta que no son aplicables (es ideológica).
2. Usa como ejemplos el éxito de la acción del mercado a Japón y los NICs asiáticos; en circunstancias en que esos son, precisamente, ejemplos del tipo de intervención ultradetallada a que se retornará más abajo.

D. Resumen de las críticas a la ISI

Probablemente seguir a Pazos y a O. Muñoz (latinoamericanizado) pero poniendo mayor énfasis que ellos en que la mayor parte de las críticas pueden resumirse en:

1. El carácter indiscriminado del proceso (proteger todo) que llevó a ineficiencias en el uso de recursos, incluyendo la escasa generación de divisas.
2. La desatención oficial a la distribución de los beneficios generados por las políticas (uno podría usar el argumento de "la conspiración" de los empresarios y los políticos pero en principio parece mejor mantener un tono ^{más} ~~como~~ neutro) que llevó a que los beneficios se concentren en un estrato no muy grande de la población (Couriel'84).

E. Pero tan mala no fue, ¿eh?

PREALC Dinámica del subempleo, etc.: no hubo insuficiencia dinámica.

F. Con todos sus defectos ISI hizo que los países de América Latina avanzaran bastante

Resumen de lo anterior.

G. En cambio, mire lo que hicieron los que dicen que no hay que industrializar

Resumen de los efectos del monetarismo (distintos de la crisis externa) en Chile, Perú, Argentina, Venezuela (CIEPLAN, NG modelo Perú, alguien habrá en Argentina, PREALC Ven.).

H. Se requiere una reindustrialización orgánica de modo más eficiente y distributivo

Intervención directa, a la coreana, consistente en establecer convenios específicos (por empresa, por producto, por grupo

de productos afines, por rama a los dígitos que sean) estableciendo metas

- de producción y precios para el mercado doméstico
- de exportación en plazos razonables
- de rebaja progresiva de la población tanto en el mercado interno (aranceles, créditos, etc.) como en el externo (subsidios, créditos, etc.).
- de empleo
- de participación de los trabajadores en los beneficios oligopólicos (que inevitablemente uno está creando). Véase cita de Martin (1979) en Muñoz (1983 - Reconstrucción...) sobre consenso democrático en países nórdicos y lo que sigue.